

# Comunidad Somos Todos

ANDACOLLO, TIERRA DE FE, MINERÍA Y ASTRONOMÍA

Nº 52 - AGOSTO 2022

# Aporte de la Mesa Comunidad Andacollina Teck contribuye a mejorar la atención del Hospital de Andacollo



SE TRATA DE EQUIPAMIENTO CLÍNICO DESTINADO AL TRATAMIENTO DE USUARIOS DEL ÁREA URBANA Y RURAL.

En el Día de San Lorenzo destacamos a hombres y mujeres mineras



ANDACOLLINOS QUE POR AÑOS SE HAN DEDICADO AL RUBRO

Julio Vega "El profe" de la Escuela de Talentos



PROMUEVE TALLER DE BATERÍA
PARA NIÑOS Y ADULTOS

Aprendices comienzan su experiencia en Teck CDA



INICIATIVA QUE BENEFICIA A JÓVENES
DE ANDACOLLO





En la Escuela de Talentos Andacollinos

# Julio Vega, el maestro autodidacta que hoy traspasa sus conocimientos a las nuevas generaciones

A los 15 años se integró a los grupos que animaban las noches de la comuna.



Julio Vega es un apasionado de la percusión.

"Todo partió como jugando", cuenta sonriendo Julio Vega, destacado baterista local, que en sus inicios comenzó como cualquier niño, utilizando lo que tenía a mano. "Me hice una bateria con tarros, además de un par de ollas y cacerolas que se le perdieron a mi mamá. Así me apasioné de este instrumento y a los 15 años me encontré tocando en un baile nocturno".

Ahora con 51 años y luego de haber superado un cáncer, Julio Vega se encuentra a cargo del taller de batería de la Escuela de Talentos, donde los días sábados enseña cómo sacar sonido a alumnos, a partir de los cinco años y hasta adultos mayores y con dedicación especial a personas en situación de discapacidad, como Luciano, un niño de ocho años con síndrome de Down, y a Rodrigo

Argandoña, un artista 24/7, y al que todo el mundo conoce.

"Me sorprendió que Rodrigo se presentara", dice Vega, quien aplaude el compromiso de sus compañeros, pues cuando Rodrigo se frustra porque algo no le sale bien, lo ayudan y lo incentivan a seguir adelante. "Eso es bonito y hace más grande la Escuela de Talentos, que hace poco inauguró una sala de inclusión. Eso es impagable y nos sirve como un relajo espiritual, porque aquí está lleno de música, arte, pasión y muchos sueños".

Este talentoso baterista señala que es un gran premio a nivel personal tener la posibilidad de ayudar a las personas a concretar sus sueños, a hacer música, arte y cultura. "Eso no se encuentra en ningún otro lugar y totalmente gratis. Además no existe distinción para ingresar a los talleres, como dueñas de casa, niños, adultos mayores y personas en situación de discapacidad, a todos se les recibe con mucho cariño, se les enseña lo que más se puede y se les insta a cumplir sus sueños. Es importante que lo hagan, no importando la edad".

#### Los inicios

Desde pequeño tocaba batería en la mesa de su casa con los servicios de su madre y comenzó a presentarse en público a los 11 años, cuando integró la banda de guerra de la Escuela Particular de Hombres N°1, donde le sacaba ritmo al clarín y como lo hacía bien, fue premiado para ser aprendiz en la Banda Instrumental Luis Amenábar Ossa, que en ese entonces dirigía Humberto Escalante, quien le enseñó la lectura musical. Hasta ahí nada de batería, hasta que "una noche llegó mi hermano a la casa a buscarme, porque el baterista del grupo no apareció. Le dije que nunca había tocado la batería, él insistió que me había visto tocar en la mesa y que tenía ritmo, que tenía pasta y salía bonito. Si era un cabro chico y no tenía idea de actuar en público y menos de noche. Habló con mi papá y yo como pollito en corral ajeno".

Recuerda que se sentó en la batería y seguía las indicaciones de su hermano y gracias a Dios, todo salió bien. Al parecer el ADN de la familia Vega no le falló. Cuenta el monitor de batería, que desde ahí no paró, porque ya a los 15 años era un experto baterista y lo demostró en varias agrupaciones como en la BandaCollo, Grupo Cato; Los Dimas, de Coquimbo y La Nueva Aventura, de La Serena. Y con grandes recuerdos de Los Trench y de los Demog, además de tocar trompeta en la banda instrumental, disciplina que debió dejar por los fuertes dolores de cabeza.

Fuera de la música, Julio Vega comenta que la construcción es su fuerte. Su casa del sector El Curque le sirve como estudio de audio y batería, pero también de oficina de trabajos de arquitectura de su señora, con quien dirigen un emprendimiento en construcción. "Soy jefe de obras y construyo todo lo que dibujamos. Acá en Andacollo o fuera de la comuna, pero la música es la que me apasiona".



Junto a los integrantes de la Sonora Andacollo.

INFÓRMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.

DIRECTORES

PAMELA CHAIT PAULO BARRAZA REDACCIÓN Y EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BORQUEZ Luis Martinez Fabián Bonilla DISEÑADORES

AGENCIA M+D

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN



COLABORADORES

HUGO ALMARZA Gina Videla COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA PUBLICACIÓN MENSUAL DE

Carmen de Andacollo / Teck

De tiempos ancestrales que en la comuna se destaca la historia de la minería

# Día del Minero y Minera

Cada 10 de agosto se celebra en Chile el Día de la Minería, en conmemoración al patrono de los mineros, San Lorenzo. En esta edición queremos destacar y reconocer la labor que realizan hombres y mujeres de Andacollo.



### Ximena Amenábar y un gran

"Un afectuoso saludo y un fuerte abrazo en este día a todos los mineros y mineras de la comuna de Andacollo", dice la presidenta de la Asociación Gremial Minera de Andacollo, Ximena Amenábar, una mujer de estirpe minera, quien reiteró su llamado a que "trabajemos todos juntos para cuidar nuestra pequeña minería, respetando el medio ambiente. Impulsemos una minería integral que cuide nuestro ecosistema minero.'



#### Luis Véliz lucha con La Quintrala

"Perdí el rumbo hace uno días", dice Luis Véliz, quien no ha podido volver a La Quintrala porque "esta mina me sigue dando problemas. Claro que ahora fue por la lluvia, ya que perdí el camino. Sí, literal, la lluvia me llevó el camino y no lo he podido encontrar".

Pese a esta dificultad, este histórico pirquinero destaca que la minería que hacen ellos "es el principio de la minería en el país, porque los catadores y pirquineros fueron los que descubrieron las grandes riquezas del territorio y por eso es un orgullo ser pirquinero".



### Hilda Orellana, una minera de tomo y lomo

"La minería significa todo para mí, porque traigo el sustento para la casa. Por tanto, es mi pasión trabajar en la mina y desde el año 1984 que estoy buscando oro". Cuenta esta aquerrida pirquinera que trabajaba junto a sus dos hijos en la mina Las Loas, donde espera renovar su contrato.



### Aliro Espinoza, siempre adelante

Curtido por los años, Aliro Espinoza no se amilana por la lluvia y espera un brindis en el Día del Minero. Por ahora sigue trabajando junto a sus cinco hermanos, un sobrino y el vigilante. Señala que "hay problemas por la lluvia y nieve que se dejó caer en la zona, pero los mineros siempre hemos luchado, así que hay que seguir dándole, porque somos una estirpe que no baja los brazos".



### Julio Pizarro y un doble sacrificio

"Ser minero es un sacrificio grande, especialmente en la minería que hacemos nosotros, porque hay que luchar harto para poder ganar el sustento, dice Luis Pizarro, que trabaja de pirquinero hace más de 30 años. Ahora en el sector Las Loas, del 1 al 10, y hace sobre tiempo en La Victoria, del 1 al 10, sector La Campana, donde trabaja con sus hermanos Luis y Marcelino.



### Wenceslao Vega terminó la tarea

Wenceslao Vega, trabaja en La Ponderosa, camino a Manganeso. Agrega que "me ha pasado de todo en la vida; no tengo padre, me expulsaron del liceo en 3ro medio y hace un año quedé viudo. Con esos problemas, para qué me voy a quejar por el aqua que inundó el pique. Así que andar en las minas me ha dado satisfacciones, porque soy papá de tres hijos profesionales. Además, hay que ser fuerte y seguir luchando, esa es la vida del pirquinero".



### Jaime Segovia, Operado Líder Planta de Cátodos Teck CDA

Tengo cerca de 36 años trabajando en minería y próximo a cumplir 26 años en Carmen de Andacollo. Para mí, es un orgullo ser parte de la tradición minera de la comuna, pues es una actividad que ha pasado de generación en generación. Mi padre trabajo en Manganeso Atacama y también en la Mina Hermosa y crecí viendo su labor y la seguí. En este Día de la Minería, esperar que a todos los mineros les vaya bien y en cada jornada y puedan regresar a sus hogares sanos y salvos".



### Karen Cisterna, Operadora Mina Teck CDA

Llevo 10 años trabajando en Teck y para mí ha sido una experiencia muy gratificante. He crecido como persona y profesionalmente, cumpliendo metas que hoy, entre otras cosas, me permiten operar varios equipos. Además, es muy bueno que hoy más mujeres se estén atreviendo a incorporarse a la minería y que las empresas potencien sus capacidades".



#### Juan Ávalos, a celebrar como Dios manda

"Ser minero es sinónimo de esfuerzo, de gallardía. Ahora que se acerca el Día de la Minería, hay que celebrarlo como Dios manda", dice Juan Ávalos, con más de 40 años en la pequeña minería y resalta que "somos la última generación de mineros de Andacollo con picota y martillo. Nosotros somos los mineros, los que estamos con el capacho al lomo, barrenando a mano con martillo y cuña.

### Eric Berríos y su Marilyn Monroe

"Soy un pirquinero y pequeño minero artesanal, que a los 15 años entré por primera vez a una mina, me enamoré y no salí más de ahí. Es un estilo de vida, una forma de ser", cuenta Eric Berríos, presidente del Sindicato de Pequeños Mineros y Pirquineros de Andacollo.

Le arrienda una pertenencia a Teck, La Olvidada 1, y su mina se llama Marilyn Monroe. "Me ha dado para comer, criar una familia y ahora educarla. Es cierto, hay viejos que han sacado kilos oro en un día o meses, pero no yo. No me quejo", dice el directivo que además de contar que hay varios mineros con mucha agua en sus piques, les envía un saludo en el Día del Minero, y que tengan fe y sigan luchando por un mejor bienestar.

ANDACOLLO CUENTA CON 4 ESTACIONES DE MONITOREO DE CALIDAD DEL AIRE: EL TORO, URMENETA Y CHEPIQUILLA DE TECK CDA Y HOSPITAL DEL MINISTERIO DEL MEDIO AMBIENTE. LAS TRES ÚLTIMAS DISPONIBLES EN LA PLATAFORMA SINCA DEL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE (HTTPS://SINCA.MMA.GOB.CL/).

## Mesa CAT entrega insumos críticos a hospital de Andacollo para atención de pacientes

El aporte es parte del Plan de Salud CAT 2022, el que también incorpora otros beneficios, como obras de conservación del hospital, una estrategia comunitaria para el mundo rural y adulto mayor, contratación de recurso humano de apoyo al hospital, consultas de especialidades médicas, ayuda social en salud y exámenes de apoyo diagnóstico. El presupuesto asignado para este plan alcanza los \$200 millones.



Con el objetivo de continuar apoyando la atención de salud de los habitantes de la comuna, la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT), hizo entrega al hospital de Andacollo de 15 camas clínicas eléctricas, 4 camillas hidráulicas para el traslado de pacientes y 2 monitores

multiparámetros, lo que permitirá mejorar y optimizar el trabajo médico y la atención de los usuarios del recinto.

pital de Andacollo de 15 camas clínicas En el acto de entrega estuvo presente eléctricas, 4 camillas hidráulicas para el alcalde de Andacollo, Gerald Cerda, el traslado de pacientes y 2 monitores quien destacó el aporte y expresó que

"Estas son noticias que nos alegran. Hoy celebramos la llegada de estos insumos de prioridad y urgencia, los que fueron adquiridos gracias a que la Mesa CAT tiene una sintonía de no discutir por cosas relevantes y vitales como es la salud, por eso parte de los recursos económicos de los que dispone la Mesa se destinaron a la compra de camillas y monitores que facilitan no tan solo la atención del paciente, sino que también el trabajo diario del personal médico".

Esta contribución se ejecuta gracias al acuerdo tomado por la Mesa CAT que indica que durante el año 2022 los temas de salud no sean concursables y reciban presupuesto directo, contribuyendo a asegurar la cobertura de necesidad básicas de salud de los andacollinos y andacollinas.

Graciela Arancibia, representante del Consejo Consultivo del Hospital de Andacollo, también manifestó su alegría señalando que "quiero darles las gracias a todas las organizaciones sociales, a Teck y a todos quienes componen la Mesa CAT por la entrega de los recursos, porque esto viene a cumplir un sueño y contribuye con parte de lo que nosotros necesitamos para la atención médica de la comunidad andacollina", afirmó la dirigente.

En tanto, Paulo Barraza, gerente de Gestión Comunitaria de Teck CDA, valoró el hito sosteniendo que "sabemos que el tema salud es relevante para los habitantes de la comuna y nos satisface saber que la Mesa CAT actúa en consecuencia con esas preocupaciones. Sin dudas que este aporte favorece directamente a los usuarios y, junto a los otros beneficios que contempla el Plan de Salud CAT 2022, contribuirá a mejorar la calidad de vida de los andacollinos y andacollinas", sostuvo el ejecutivo.

## Finaliza proceso de postulación a Beca Futuro Andacollo que entrega Teck CDA

Los y las jóvenes beneficiados recibirán una asignación directa la que podrán utilizar a libre disposición de acuerdo a las necesidades de cada caso. El presupuesto total para el aporte es de \$20 millones los que se distribuirán entre quienes resulten seleccionados.



La última semana de julio finalizaron las postulaciones para la Beca Futuro Andacollo Teck 2022, instancia establecida para apoyar a estudiantes de la comuna que estén cursando carreras técnicas o profesionales de instituciones reconocidas por el Estado.

Actualmente, las postulaciones se encuentran en fase de revisión para verificar que los antecedentes se enmarquen dentro de los requisitos establecidos en las bases técnicas, dándose a conocer los resultados a mediados de agosto en medios de comunicación locales. Lo anterior, permitirá que jóvenes de Andacollo puedan recibir este apoyo que contribuirá a su desarrollo y formación profesional.

Paulo Barraza, gerente de Gestión Comunitaria de Teck Carmen de Andacollo (CDA), valoró la entrega de estos aportes y sostuvo que "este es un reconocimiento a todo el esfuerzo que realizan tanto los estudiantes como sus familias. Esperamos que este beneficio sea significativo en el desarrollo de cada uno de los y las jóvenes porque son los

futuros profesionales que tendrá nuestra comuna", afirmó.

En la presente edición, postularon 265 estudiantes de los cuales 188 finalizaron el proceso correctamente. En el desglose, se detalla que, de los 188 solicitantes, 126 corresponden a mujeres (67%), lo que deja de manifiesto un consolidado protagonismo en lo relativo al desarrollo cultural, académico y laboral de la comuna de Andacollo.

Dentro de las postulaciones, se detalla que 105 corresponden a carreras impartidas por universidades y 83 a centros de formación técnica e institutos profesionales, señalando que las carreras que más se repiten son derecho, ingenierías, medicina veterinaria, odontología, bioquímica y astronomía, entre otras.

Quienes tengan dudas con respecto al proceso y selección pueden escribir a la gerencia de Gestión Comunitaria de Teck al correo electrónico comunidades.cda@teck.com. Los resultados estarán disponibles en los medios de comunicación local.



Los y las aprendices podrán conocer en detalle el trabajo eléctrico que se desarrolla en la industria minera.



El grupo de Aprendices ya se encuentra en Teck Carmen de Andacollo para realizar su pasantía en terreno.

## Participantes de programa "Aprendices" de Teck CDA inician período de capacitación en terreno

La iniciativa se enmarca en la política de Desarrollo de Talentos de la compañía minera, principio bajo el cual se trabaja para brindar oportunidades que contribuyan al crecimiento integral de los habitantes de Andacollo.

El Programa Aprendices es una iniciativa de Gobierno articulada por el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo, SENCE, a la que Teck Carmen de Andacollo (CDA) ha adherido desde el año 2010, permitiendo que jóvenes de la región y, en especial de la comuna, puedan tener su primera experiencia laboral al interior de una operación de la gran minería del cobre.

En su versión 2022, el programa está orientado al área de Mantenimiento Eléctrico e Instrumentación. Por esto, es que sus 7 participantes, 4 mujeres y 3 hombres, luego de un período de instrucción teórica que se extendió por seis semanas, ya se encuentran en la operación para realizar su pasantía en terreno.

Al respecto, Éric Álamos, superintendente de Electricidad, Instrumentación y Control de Procesos de Teck CDA, entregó su expectativa ante la realización de esta iniciativa, afirmando que "como gerencia es súper importante esta pasantía porque el grupo lo conforman jóve-

nes andacollinos, del liceo local, y es un gusto que trabajen con nosotros. Nuestro objetivo es complementar su formación, que se den cuenta que llegan a una empresa de primer nivel, con tecnología de punta y que tienen que aprovechar la oportunidad", afirmó el profesional, quien también conminó a los pasantes a sacar el máximo beneficio a la experiencia.

En esta nueva etapa del programa los aprendices podrán conocer sobre el funcionamiento de los equipos, la seguridad eléctrica, la metodología de trabajo, comprender la lectura y medición de los instrumentos, entre otras acciones, instancia que se extenderá por un periodo de 8 meses. Lo anterior, siempre bajo la atenta supervisión de instructores y mentores del área de la Superintendencia Eléc-

### **VOCES DE PROTAGONISTAS**

Eduardo Berríos, participante programa Aprendices y egresado del Liceo Pedro Regalado Videla, especialidad Electrónica.

"Ha sido una muy buena experiencia, es una gran oportunidad para seguir desarrollando lo que aprendí en el liceo y mi objetivo es continuar especializándome en el área que estoy trabajando. Siempre quise ser parte de la industria minera y hoy estoy muy contento de tener esta chance, por lo que quiero seguir aprendiendo acá en Teck".

### Fabiola Palleres, participante programa Aprendices y egresada de Ingeniería en Electricidad y Electrónica industrial.

"Es una oportunidad importante porque podemos desarrollarnos profesionalmente, comenzar a conocer diversos procesos mineros y formarnos como personas. Mis expectativas son conocer cómo se trabaja y los equipos que se manejan en el área eléctrica de Teck. Cuando egresé del liceo trabajé en algunas mantenciones y me interesó mucho el tema de la electricidad, instrumentación industrial y los procesos mineros, eso fue lo que me motivó a ser parte de esta iniciativa. Además, es súper relevante que hoy estemos 7 mujeres en este programa, porque creo que es necesario que comencemos a integrarnos al ambiente de la minería, tenemos las capacidades de sobra".

#### Silvana León, participante programa Aprendices y egresada del Liceo Pedro Regalado Videla, especialidad Electrónica.

"Mis expectativas en este programa es adquirir experiencia, aprendizaje y conocer este mundo de la minería en lo relativo a la mantención eléctrica. De igual forma, si está la posibilidad de adquirir conocimientos en otras áreas mucho mejor, porque uno nunca deja de aprender y mientras más experiencia, mejor.

Para nosotras como mujeres es muy importante esta oportunidad, porque muy pocas veces se ve presencia femenina en esta área; la electricidad es muy buena y una especialidad de la que una se enamora. Ojalá que se sigan incorporando más mujeres".

Autora Hilda López Aguilar

## Libro: "La Chinita de Andacollo, Reina de la Montaña"

La obra fue presentada en emotiva ceremonia junto a la comunidad local.



Con la presencia de autoridades y representantes de la comunidad se llevó a cabo este lanzamiento.

La segunda edición de "La Chinita de Andacollo, Reina de la Montaña", libro escrito por Hilda López Aguilar, fue presentado en una emotiva ceremonia efectuada en el edificio consistorial, donde estuvieron presente las autoridades locales, bailes religiosos, gestores culturales, familiares y amigos que realizaron un homenaje póstumo a la autora, además fue una instancia de reflexión sobre las formas en que se vinculan las tradiciones y la manera en que se pueden traspasar los valores.

"El relanzamiento de la segunda edición ha sido emocionante. Es como volver a ver a mi madre a través de los testimonios de quienes la conocieron y cumplir con lo que ella quería, que era volver a Andacollo y valorar lo que Andacollo le entregó a ella", señaló un emocionado Arturo Peraldi López, hijo de la escritora.

Hay que destacar que la primera edición del libro fue publicada el año 1995 y la obra puede ser adquirida en las librerías de todo el país y en las páginas www. buscalibre.com y www.compralibros.cl

En tanto, las personas de la comuna: interesada en la obra, pueden: inscribirse y solicitar antecedentes de cómo comprarlo en la biblioteca pública, ubicada en Urmeneta 936 o al teléfono 512431321.

### **Junta de Vecinos Matadero** celebró su aniversario 52

En la cita estuvieron presentes autoridades locales, representantes de Teck Carmen de Andacollo y vecinos del sector.



Con un significativo almuerzo en su sede social, la Junta de Vecinos N°1 Barrio Matadero celebró sus 52 años de existencia, lo que la convierte en la organización comunitaria más antigua de Andacollo. En la ocasión participaron gran cantidad de vecinos y miembros de la institución, quienes compartieron una jornada de camaradería y donde también se reconoció a las personas que cimentaron la creación del barrio.

Mireya García, presidenta de la Junta de Vecinos Matadero, se mostró feliz por el aniversario y afirmó que "estamos muy contentos de celebrar estos 52 años de nuestra junta de vecinos, somos la primera de la comuna y si bien hubo un tiempo que no tuvo mucha actividad, ahora estamos reactivando nuestra gestión. Agradecemos a las autoridades que participaron de este almuerzo y también a Teck que nos apoya constantemente", afirmó la dirigente.

Por su parte, Roberto Riffo, jefe de Comunidades de Teck CDA también resaltó el hito y la importancia de que organizaciones sociales tan longevas continúen trabajando en beneficio de sus vecinos y vecinas. "Ellos (los socios fundadores) son parte de la historia viva de Andacollo, son un ejemplo a seguir para las nuevas generaciones y estamos felices que la junta de vecinos nos hayan hecho parte de esta fecha tan importante. Como equipo de Gestión Comunitaria, reiteramos nuestras felicitaciones por su aniversario v les instamos por seguir unidos, buscando incansablemente el bienestar de toda su comunidad", sostuvo.

Compañía de teatro

### Nueva Alondra vuela al alero de la **Escuela de Talentos**

Los artistas concretaron la idea de ponerle nombre a la agrupación que trabaja en la Casa del Cirujano Videla.



La convicción y pasión por el teatro impulsó a los alumnos del taller a formar una compañía.

Nueva Alondra es el nombre de la comenzaron a gestar la idea de crear una obras, tienen talento, dedicación y una compañía con nombre.

compañía de teatro de la Escuela de compañía teatral y que se concretó aho-Talentos Andacollinos, que reúne a ra. Esto surge en homenaje a la compalos artistas de la comuna que sueñan nía y movimiento cultural de los años 60', interpretar algún día una obra al esti- cuando importantes referentes culturales lo de Romeo y Julieta de Shakespea- realizaban actuaciones y obras teatrales re. Por ahora han presentados varias bajo el nombre de "Conjunto Alondra".

Ahora la compañía se encuentra en pleno proceso de creación, conformación En el año 2021 y en contexto de pan- y dando sus primeros pasos, para más demia, actores formados en la Es- adelante anunciar sus presentaciones y cuela de Talentos, bajo la dirección de acercar el arte, la cultura, la entreten-Marianela Olivares, profesora y actriz, ción y la educación a la comunidad.

Fondo Social Presidente de la República

## Vecinos reciben sede social con espacios inclusivos

La iniciativa permitió recuperar una casa de 70 años de la Población 25 de Octubre.



Los vecinos y socios quedaron felices por la remodelación de su sede comunitaria.

"Por fin tenemos una casa como Dios manda. Y, lo que es más importante, es inclusiva", señaló la presidenta de la Junta de Vecinos N°8, Ximena Cortés, en la inauguración de la sede social que beneficiará el trabajo comunitario de los vecinos de la Población 25 de Octubre.

"Luego de 70 años a la sede social había que remodelarla", agregó la dirigente social, quien señaló que los socios y vecinos están felices, porque "ahora contamos una sede impecable. Los pisos estaban malos, no contábamos con baños para las personas en situación de discapacidad y ahora tenemos uno para ellos y todo reluce, todo está lindo".

La dirigente informó que fueron casi 10 millones de pesos los asignados por el Fondo Social Presidente de la República para la realización del proyecto, "convirtiendo la sede en un espacio inclusivo y con las mejores condiciones para que sus socios y vecinos puedan realizar ac-

Por su parte, el Delegado Presidencial Regional, Rubén Quezada, indicó que las mejoras realizadas favorecerán el trabajo comunitario, además de señalar que "es un gran logro de los vecinos, no solo por las actividades que ahí se realizan, también por la recuperación de espacios".

EL SERVICIO DE BARRIDO Y ASPIRADO DE LAS CALLES DE ANDACOLLO SE REALIZA DE MANERA PERMANENTE, ESTO COMO PARTE DEL COMPROMISO DE TECK CON EL PLAN DE DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA DE ANDACOLLO





La maestra rural junto a sus tres hijos.

Soledad Molina, directora de la Escuela Padre Blas Hernández, de Chepiquilla:

## "Soy maestra de alma, me gusta y es lo que yo siempre soñé"

### Desde el 2010 que está dedicada a la enseñanza rural y sus diez alumnos aprenden lo que es la conciencia ecológica.

El año 2010 le preguntaron si deseaba "irse a rural". No lo pensó dos veces para responder que sí. Y desde esa fecha que la profesora Soledad Molina Orrego se hizo cargo de la enseñanza de la Escuela Blas Hernández, de Chepiquilla, establecimiento que desde 1938 cobija a los niños que viven en el sector rural sur de la comuna.

Profesora rural y un solo alumno. Fue su comienzo como docente en Chepiquilla y eso la marcó en lo más profundo de su alma. "Sí, me marcó. He pasado por todos los tipos de educación y sus respectivos cursos, pero la enseñanza rural es bellísima y me encantó desde el primer día que llegué al establecimiento, tiene el Sello Ecológico ya que formamos ciudadanos con conciencia ecológica".

La maestra de 41 años, madre de tres hijos y oriunda de Rivadavia, Vicuña, llegó junto a su madre a vivir en el sector Churrumata, para luego estudiar en la Escuela Luis Cruz Martínez, el Liceo Pedro Re-

galado Videla (PRVO) y en la Universidad de La Serena, donde se tituló como profesora de estado en Educación General Básica. También tiene el título de profesora de Educación Diferencial. Por lo mismo, cuenta que "la educación rural es más dinámica, totalmente personalizada y al ritmo del estudiante y sus progresos".

La maestra, que este año tiene 10 alumnos que cursan desde el 1º al 6º Básico, también trabajó como docente en el Liceo PRVO y en CEIA, "donde fui una de las que formaron el centro de estudio en la comuna. Cuando quedé sin trabajo, junto a otra profesora en las mismas condiciones, hicimos unas cartas a los apoderados de la escuela Luis Cruz Martínez para saber a quién le faltaba completar la educación. Con la documentación hicimos un catastro, golpeamos puertas y nos arrendaron unas salas en el Colegio Parroquial. Y cuando ya teníamos muchos alumnos, nos pasaron el edificio donde está actualmente el CEIA. No sé cuántos años trabajé ahí. Luego ejercí como educadora diferencial en el Liceo PRVO".

### Las becas

En lo relacionado a su vocación, la maestra recuerda que cuando chica jugaba a ser profesora. Claro que cuando rindió la Prueba de Aptitud Académica quería estudiar ingeniería comercial, pero "dado mis bajos recursos tuve que esperar un año y dar la prueba de nuevo porque no me pude matricular en la Universidad Católica del Norte por falta de recursos".

Señala que en esos años daban becas para incentivar a los postulantes a matricularse en pedagogías y "me fui por ahí, por el tema de las becas. Pero en el camino me reencontré con mi vocación. La docencia, eso era lo que me gustaba. Por tanto, no me veo en otra carrera y menos haciendo otras cosas. La enseñanza es dinámica, los días son distintos, trabajar con el ser humano es lo mío".

### La vida

En cuanto a su futuro como docente, Soledad Molina Orrego indica que siempre ha dicho que "uno está en el

lugar hasta cuando la necesiten. Soy maestra de alma, me gusta. Es lo que yo quería, lo que yo siempre soñé. Trabajo en un lugar tranquilo, me levanto feliz a enseñar y eso es una grandeza. Pocas personas pueden decir: Me voy feliz y tranquila a mi trabajo. Eso hace que la vida sea más grata".

En sus horas libres, la docente cuenta que se dedica a regalonear con sus hijos. "A veces cerrando el portón de la casa, uno cree que es hora del hogar, pero hay situaciones que traspasan nuestro horario; pero siempre estamos dispuestas para nuestros estudiantes y a sus familias".

También está aprendiendo a tocar guitarra, pasión que se dio en los tiempos más álgido de la pandemia, además de escuchar música, donde destacan Mon Laferte y Violeta Parra. Y un fin de semana por medio, "me arranco al Valle del Elqui, donde nací. Tengo una casita allá; era un sueño que tenía y que hace poco lo concreté. Por tanto, me arranco y voy a la orilla del río a disfrutar un poco más de la



# ¡Feliz día del Minero y Minera!

Tenemos lo más valioso para producir lo que el mundo requiere: nuestros trabajadores y trabajadoras.

## ¡Feliz día del Minero y Minera!

Somos Teck, la minería que viene.

